

## **Termas romanas de SANTA MARÍA (Antequera, Málaga)**



**Termas Romanas de Santa María (M. Limón Andamoyo, abril 2016)**

### **1 Localización**

Nombre del elemento:

**Termas romanas de SANTA MARÍA**

Pedanía aldea, paraje o pago:

**Casco histórico de Antequera**

Municipio:

**Antequera**

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **361587,205** Y: **4097609,114** Huso: **30** Altitud: **535** m

Nombre de la cuenca:

**Mediterránea Andaluza**

Nombre de la subcuenca:

**Guadalhorce**

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

**No procede**

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

**No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía**

## 2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

**Rocas detríticas**

## 3 Tipo de elemento

**Termas romanas**

## 4 Descripción

**Se trata de unas termas de época romana que estuvieron en funcionamiento desde la segunda mitad del siglo I d.C. hasta bien entrado el siglo V d.C. sufriendo una reestructuración y reparaciones importantes en el siglo III. En las estructuras pueden apreciarse los distintos ambientes termales característicos del mundo romano: piscinas de agua fría, templada y caliente: frigidarium, tepidarium y caldarium.**

## 5 Instalaciones Asociadas

**Otras: Restos de las termas**

## 6 Uso del Agua

**Sin uso**

## 7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **No sabe / No contesta**

## 8 Estado de Conservación

**Aceptable**

## 9 Amenazas, Impactos y Presiones

**Ninguna.**

## 10 Antecedentes históricos

Situadas en pleno casco Histórico de la ciudad el descubrimiento de estas termas constituye la primera prueba fehaciente de la ubicación de la ciudad romana de Antikaría bajo el actual casco urbano. Los trabajos de excavación comenzaron en 1988, como consecuencia de los movimientos de tierra previos a la urbanización del solar y se han desarrollado hasta 1991 a cargo de la Escuela Taller de Antequera.

En el sector central se aprecia una gran piscina de agua fría o natatio, con bancos adosados en las paredes que en su momento estuvo totalmente recubierta de mármol y pilastras adosadas con decoraciones vegetales, junto a ella aparece un gran mosaico central, hoy cubierto por motivos de conservación, el tema central lo constituye un bello ejemplo de representación mitológica: un busto de "Oceanus", divinidad acuática que aparece con todos sus atributos "pinzas y patas de cangrejo", rodeado de temas geométricos, también policromos que emulan un ambiente de cubos en relieve.

Continuando hacia el Este nos encontramos con una gran habitación que los arqueólogos han interpretado como los vestuarios, en el que nuevamente nos encontramos con un ambiente pavimentado con mosaicos: uno de ellos hace referencia a un tema marítimo: el delfín con el tridente de Neptuno y en otro una hermosa cratera caliciforme.

Al norte se ubican los espacios de agua caliente y templada y los colectores de las termas. Sobre este espacio se construye un barrio en el siglo XV d.C. del que se pueden apreciar restos de los muros, calles y pavimentos domésticos.

## 11 Nombre del autor/es de la ficha

M. Limón Andamoyo  
(24-11-2013)

## 12 Mapas de localización

### ADVERTENCIA:

**Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.**

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.